

Diferencias metodológicas harían que desempleo del INE para Santiago suba sólo a 7,5%

De acuerdo a un informe de Hermann Consultores, si bien las mediciones del INE y la de Microdatos de la U. de Chile siguen una misma tendencia, la definición de "ocupados" marca distinción entre ambas.

CARLOS ALONSO M

—El desempleo comenzó a ser un tema de preocupación desde el lunes recién pasado, luego de conocerse la tasa de desocupación de 9,4% en marzo que mostró el Centro de Microdatos de la Universidad de Chile para el Gran Santiago.

Esta alza de 2,6 puntos porcentuales en relación a la medición de diciembre, encendió las luces sobre el incremento que pudiera tener el desempleo a nivel nacional. Si bien no hay dudas entre los economistas de que la encuesta de la Universidad de Chile anticipa los movimientos del desempleo a nivel nacional que mide el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), las diferen-

cias metodológicas entre ambas encuestas llevarán a que la tasa de desempleo a nivel nacional registre un promedio en torno a 7% según los pronósticos de 10 expertos consultados el martes por PULSO, con un peak del orden de 7,7%, bastante por debajo del nivel que mostró en marzo la Universidad de Chile.

En esa misma línea, de acuerdo a un informe de Jorge Hermann de Hermann Consultores, las diferencias metodológicas llevarán a que el desempleo medido por el INE para el Gran Santiago suba sólo hasta 7,5% en el trimestre móvil enero-marzo, casi dos puntos menos que lo arrojado por la medición de la U. de Chile. De concretarse esta proyección, el salto en el desempleo del INE sería de 1,9 puntos porcentuales en relación al 5,6% registrado en el trimestre móvil diciembre-febrero y de 1,2 puntos por sobre el mismo período del año pasado (6,3%).

“Debido a que la tasa de desocupación de la U. de Chile es cada tres meses, se observan movimientos más bruscos entre un período y otro respecto a la tasa del INE, que es más parsimoniosa”, indicó Hermann.

En ese contexto, el economista agregó que esto “se explica porque la tasa de desempleo del INE se construye con información de trimestres móviles, lo cual suaviza los movimientos bruscos de la fuerza de trabajo. Aun así, ambas tasas tienen tendencias similares

ysu diferencia no es estadísticamente significativa entre sí en el período que va entre 2010-2015”.

De acuerdo a Hermann, las principales diferencias entre ambas metodologías de cálculo del desempleo en el Gran Santiago parten por la cobertura, ya que para el caso del INE se utiliza una muestra de 6.386 en el Gran Santiago, mientras que Microdatos sondea a 3.060 hogares. La siguiente diferencia importante es la modalidad de trabajo de campo, puesto que mientras para el INE se utiliza la semana de referencia bajo modalidad de trabajo de campo continuo, es decir, la semana de la encuesta se pregunta si trabajó la semana anterior,

Tasa de desempleo para el Gran Santiago



FUENTE: Hermann Consultores, en base a datos del INE y Microdatos U. de Chile.

Tábata Bravo • PULSO

ASPECTOS METODOLÓGICOS DE ENCUESTAS DE EMPLEO

	INE	U. CHILE
Período de referencia y modalidad de trabajo de campo	Semana de referencia anterior a la entrevista, bajo la modalidad de trabajo continuo.	Semana fija dependiendo del período.
Muestra	34.062 hogares a nivel nacional cada trimestre (6.386 en el Gran Santiago).	3.060 hogares.
Trabajó durante la semana de referencia	A1. La semana pasada, es decir, entre lunes y domingo, ¿trabajó por lo menos una hora? A2. Independiente de lo que acaba de decir, ¿hizo algún negocio, u otra actividad por cuenta propia por lo menos durante una hora? un negocio o una actividad por cuenta propia?	¿Tuvo trabajo con remuneración durante la semana?

Fuente: Hermann Consultores, en base a INE y Microdatos, U de Chile.

para la de Universidad de Chile es una semana fija.

DEFINICIÓN DE OCUPADOS Y DESOCUPADOS. Pero uno de

los aspectos centrales de la diferencia metodológica, para Hermann, es la definición que se utiliza para los ocupados. En primer tér-

mino, el INE define a los ocupados como aquellos que al menos trabajaron una hora durante la semana de referencia, recibiendo algún pago por ello en dinero o especies. Mientras que para Microdatos la definición es más precisa, ya que se pregunta si tuvo trabajo con remuneración en dinero o especies durante la semana de referencia.

En cuanto a la definición de desocupados, el INE consigna a aquellos que han buscado trabajo activamente durante las últimas cuatro semanas y están disponibles las próximas dos semanas siguientes, mientras que en la de Microdatos el entrevistado se autocalifica como tal. ●

La tasa de desempleo del INE se construye con información de trimestres móviles, lo cual suaviza los movimientos bruscos de la fuerza de trabajo.



● **¿Qué ha pasado?** Un informe de Hermann Consultores señala que las diferencias metodológicas llevarán a que el desempleo medido por el INE para el Gran Santiago suba sólo hasta 7,5%, versus el 9,4% que arrojó para marzo el Centro de Microdatos de la Universidad de Chile.

● **¿Qué consecuencias tiene?** De concretarse esta proyección, el salto en el desempleo sería de 1,9 puntos porcentuales en relación al 5,6% registrado en el trimestre móvil octubre-diciembre y de 1,2 puntos por sobre el mismo período del año pasado (6,3%).

Definición de ocupados y desocupados



Ocupado: Trabajar al menos una hora durante la semana de referencia, recibiendo algún pago por ello en dinero o especies. Esta definición es acorde a los estándares de la OIT.

Desocupados: Haber buscado trabajo activamente en las últimas 4 semanas y estar disponible en próximas 2 semanas.



Ocupado: Tener trabajo con remuneración en dinero o especies durante la semana de referencia.

Desocupados: El entrevistado se autocalifica como tal (cesante o busca por primera vez).



EEUU pone de nuevo a Chile en "lista roja" de propiedad intelectual

Direcon criticó fuertemente decisión de Gobierno estadounidense y destaca avances de nuestro país en la materia.

—Por décimo año consecutivo, la Oficina del Representante de Comercio Exterior de Estados Unidos (USTR, en inglés) mantuvo a Chile en la Priority Watch List (lista de vigilancia prioritaria) o "lista roja" de la violación a la propiedad intelectual.

El reporte anual 301 incluyó a Chile en un grupo de países que incluye a Algeria,

Argentina, China, India, Indonesia, Kuwait, Rusia, Tailandia, Ucrania y Venezuela. Estas naciones "presentan las más importantes preocupaciones respecto a su insuficiente protección o persecución de faltas a la propiedad industrial".

Ante esto, la Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales (Direcon) emitió ayer un comunicado criticando la decisión estadounidense.

"Tal como lo reconoce el reporte, Chile ha realizado importantes avances en ma-

teria de Propiedad Intelectual, sin embargo sigue sin reflejar fielmente nuestra realidad". Entre estos avances, Direcon destaca que "nuestro país ha continuado asumiendo responsablemente compromisos internacionales a nivel bilateral y plurilateral incluyendo en los acuerdos más recientes los temas de vanguardia y de última generación en materias de propiedad intelectual y comercio internacional".

La institución encabeza por Andrés Rebolledo agregó



Andrés Rebolledo, titular de la Direcon. FOTO: AGENCIAUNO

que "para Chile, este instrumento que es elaborado de manera unilateral por Estados Unidos, y que es ajeno al mecanismo de diálogo contenido en el acuerdo suscrito entre ambos países, no contribuye al espíritu cooperativo que debe primar entre países que han demostrado ser socios exitosos en diferentes áreas de la relación económica, comercial, política y social".

La declaración concluye afirmando que "Chile continuará avanzando en la misma línea en la que ha trabajado los últimos años, buscando resultados balanceados en la elaboración e implementación de políticas públicas de propiedad intelectual". ● RC